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Quise en el día de hoy venir a visitar la Oficina Nacional de Emergencia, en otros 

momentos hemos trabajado con el Director, cuando fui ministro de Obras Públicas, y 

ahora con motivo de que nos acercamos al invierno, quise venir acá en terreno a ver 

cómo están tomadas las distintas medidas. 

 

Y es tremendamente satisfactorio tres cosas: primero, cómo esta Oficina está en 

condiciones y está desplegada a lo largo del país. Y lo que ustedes han visto aquí es una 

muestra muy pequeña, en tanto lo lógico es que hay una réplica de estas bodegas en 

cada una de las Intendencias de Chile. De manera que el desplazamiento de los 

elementos en una emergencia ya está en terreno, ya está en la región, no está aquí. 

 

Segundo, la forma en que esta Oficina ha sido capaz de ir avanzando, particularmente 

en lo que se refiere a materias de protección en el ámbito de las escuelas. Ustedes vieron 

allá un conjunto de medidas que tienen que ver con cómo se protege y se defiende bien 

en situaciones de emergencia, incendios, terremotos u otros a los niños en las escuelas. 

 

Y lo tercero, la forma moderna en que se ha logrado establecer un programa de 

comunicación a lo largo del país. En la práctica, de los temas más complejos cuando 

vienen las emergencias es el sistema de comunicación. Y acá, tanto a través del sistema 

móvil, que permite tener comunicación, como lo que ustedes vieron acá, a través del 

sistema a lo largo del país, que nos permite tener un grado de comunicación adecuado. 

 

Lo importante es si estamos preparados para la emergencia y lo importante es si estamos 

en condiciones de poder ir rápidamente en apoyo de los sectores más afectados, que 

normalmente son los sectores más pobres de la población. 

 

Una reflexión que quisiera hacer, y es que en cada uno de estos casos, cuando hemos 

sido capaces de responder con prontitud, es porque las medidas están adoptadas y hay 

un proceso de acumulación de conocimientos muy antiguo. La forma en que se 

reaccionó al terremoto del 97 en Punitaqui o la forma como se reaccionó -ese mismo 

año creo que fue- a los temporales que nos afectaron acá en la zona central. 

 

Esperemos que ahora el invierno sea no tan fuerte, pero sí estemos preparados para eso. 

Y eso obliga también a que cada uno de nosotros tiene que prepararse para el invierno. 

 

El 30 de marzo estuvimos en la Intendencia, con lo que era la participación de toda la 

comunidad, de todos los sectores, instituciones armadas, instituciones civiles, de cómo 

enfrentar la operación invierno. Si lo hacemos bien, estaremos en condiciones de poder 

reaccionar de una manera más adecuada. 

 

Lo fundamental es que lo que vimos el día 30 de marzo en la Intendencia de Santiago 

hoy día acá estamos constatando que estamos en condiciones de poder reaccionar con 

prontitud a lo que puedan ser las emergencias de la ciudad de Santiago. Y lo mismo 

respecto de las otras ciudades y regiones del país. Acá ha habido un esfuerzo 

presupuestario importante y por supuesto queda todavía mucho más por hacer. 

Una última reflexión más bien de tipo chauvinista. Estamos muy contentos de lo que 

aquí se ha hecho, que ha servido de ejemplo en otros lugares, en otros países, hay una 



experiencia acumulada, y esa experiencia acumulada también nos sirve para las tareas 

que tenemos que hacer hacia adelante. 

 

Yo quisiera aprovechar esta oportunidad de felicitar a esta Oficina por lo que ha hecho, 

al director, la forma en que han planteado sus distintas tareas y distintos trabajos, y la 

seguridad. Esta Oficina sólo existe en Santiago, en regiones lo que existe son Oficinas 

de emergencia que dependen de las Intendencias, pero que no tienen una 

institucionalidad propiamente tal, no hay funcionarios como los hay acá en la Región 

Metropolitana, y en ese sentido se opera en función de lo que son las realidades de cada 

una de las regiones, con las personas en cada una de las regiones. Y esperemos, en 

consecuencia, que estamos bien preparados para este invierno. 

 

En todo caso, eso lo vamos a ver cuando los hechos se produzcan y nos veamos en 

terreno. Gracias.  

 

Declaraciones de S.E. 

 

Periodista: Quisiera preguntarle, en un país que siempre está afecto a este tipo de 

catástrofes naturales y de otro tipo, ¿qué garantías le puede dar al Gobierno de la 

rapidez de su reacción? En segundo lugar, un chileno ha sido premiado en España con el 

Premio Cervantes, su opinión sobre ese tema, el reconocimiento a la literatura chilena. 

 

S.E.: Bueno, eso es para pasar de cómo se previenen las tragedias a cómo festejamos 

una alegría. Yo diría que más que dar una garantía, aquí lo que hay es un esfuerzo y un 

trabajo cotidiano que se ha venido realizando. Lo más complejo y lo más difícil cuando 

hay una emergencia es, en primer lugar, cómo estamos en condiciones de tener una 

evaluación rápida de los daños y los riesgos que tenemos. Recuerdo cuando hubo el 

terremoto del 97, llamé al Ministerio de Obras Públicas, me dijeron "está todo 

tranquilo", 11:30 de la noche, colgué, quedé muy contento. Veinte para las doce volvió 

a sonar el teléfono, esta vez el ministro del Interior y me dijo "se te cayó el Puente El 

Teniente". Lo más difícil es cómo hacemos un levantamiento de los daños que se han 

producido, y en ese sentido, creo que acá hay una buena preparación. Y, por lo tanto, yo 

creo que el país puede estar tranquilo que al menos vamos a tener una muy rápida 

evaluación de los daños, dependiendo la magnitud de lo que pueda ser una situación de 

emergencia, cómo vamos a reaccionar a ella adecuadamente. 

 

En lo segundo, quiero decir que el día jueves conversé con Jorge Edwards, le envié una 

nota felicitándolo en nombre del Gobierno y de todo el país, le dije lo orgulloso que 

estábamos que él fuera el merecedor del Premio Cervantes, que todos sabemos es el 

Nobel de la Literatura Hispana, el Nobel de la Literatura en la lengua de Cervantes. Y el 

hecho que Jorge Edwards obtenga este premio es un motivo de orgullo para todos 

nosotros. 

 

El Gobierno ha decidido otorgarle la condecoración Gabriela Mistral, cosa que haremos 

una vez que él regrese a Chile. Antes de regresar, me indicó que tiene compromisos que 

hacer en Uruguay y probablemente alrededor del 25 del próximo mes estaría por Chile. 

Hoy día creo que todos lo estamos acompañando con motivo de este premio, que es un 

orgullo par todo Chile. Edwards ha tenido una capacidad de ser un literato muy peculiar, 

plasmar sus vivencias en la literatura, como todos, pero también una cierta capacidad de 

mirar con una distancia y no obstante ser un actor involucrado, es capaz de describir 



situaciones con una pluma muy notable. Y, en ese sentido, creo que la combinación que 

ha tenido de tomar elementos de historia, elementos en los cuales él ha sido parte, y 

elementos de este país, creo que es lo que explica el premio que hoy día él obtiene. 

Estamos muy contentos de este galardón. 

 

Periodista: Nos gustaría consultarle sobre el 21 de mayo. Primero, que nos confirmara o 

nos desmintiera su intención de participar en la celebración de este 21 de mayo en 

Iquique o en Valparaíso. Y segundo, durante el fin de semana entre tanta especulación 

se han oído muchas críticas, dicen que ésta es la gota que rebasó el vaso, de una serie de 

acciones gubernamentales en contra del puerto que podrían perjudicar al puerto y se 

dice también que podría ser en el caso que hubiera contramanifestaciones por el 

eventual traslado del Congreso a Santiago. 

 

S.E.: Lo primero que quisiera señalar es que mi propósito como Presidente de Chile es 

que todas las regiones y todas las ciudades progresen, lo dije el día jueves con motivo 

de la ley Arica, y por cierto, respecto al caso de la V Región y de Valparaíso en 

particular, hemos definido un programa que se va a desarrollar en mi Gobierno y en mi 

Gobierno Valparaíso va a volver a mirar al mar. En mi gobierno se va a establecer un 

conjunto de medidas concretas que van a dejar a Valparaíso en otro pie, absolutamente 

distinto al que tiene hoy, es lo que conversé cuando fui ministro de Obras Públicas, y 

cada una de las cosas que dije que iban a ocurrir en Valparaíso ocurrieron. Iba a haber 

un camino Rodelillo el Salto, ahí está; se iba a hacer el camino La Pólvora, ahí está, lo 

cual permite acceder a Valparaíso por el sector sur, y el puerto va a ser distinto. 

 

Segundo, efectivamente le hice ver a la Armada de Chile que espero estar el 21 de mayo 

en Iquique, precisamente en el lugar donde murió Arturo Prat. Y eso no implica en 

absoluto desmerecer lo que es la actividad tradicional que se realiza en el monumento a 

los Héroes de Iquique en Valparaíso, y en consecuencia creo que es no entender 

adecuadamente cómo un Presidente debe cubrir lo que es todo un país. Y, por lo tanto, 

eso no implica desmerecer a Valparaíso ni mucho menos. 

 

Por lo demás, se merece o se desmerece una región en función de las tareas concretas 

que se abordan, y las tareas que me propongo respecto a Valparaíso las vamos a 

conversar el año 2006, cuando termine mi período Presidencial. Le puedo asegurar a 

Valparaíso que va a tener una ciudad muy distinta a la que tiene hoy día. 

 

Como Ministro de Obras Públicas empujé fuertemente que fuera declarado Valparaíso 

Patrimonio Común de la Humanidad, y estamos a punto de obtenerlo en esta próxima 

decisión por parte de Unesco, de manera que no necesito dar examen respecto de lo que 

pienso en cuanto a Valparaíso. 

 

La decisión del Parlamento es una decisión que a mí no me compete. Es una decisión 

que debo respetar, porque es lo que plantea el Parlamento de Chile. Nada más. Pero creo 

que lo demás es hilar muy delgado. 

 

Periodista: ¿Qué le dijo la Armada....? 

 

S.E.: Bueno, yo le dije a la Armada y la Armada por supuesto que lo tiene que hacer. 


